

Habitaciones con vistas a los buitres del Matarraña

REHABILITACIÓN DE UNA MASÍA PARA AVISTAMIENTO DE AVES NECRÓFAGAS

La vida de José Ramón Moragrega ha cambiado mucho desde que surcaba los mares como marino mercante a la actualidad. Tras la instalación de una explotación de conejos en su comarca natal del Matarraña (Teruel) se percató de la fuerte presencia de aves carroñeras –sobre todo buitres– que acudían a alimentarse al muladar de su finca. El promotor pensó en adaptar su antigua masía para la observación de las rapaces.

Los buitres leonados llegaron a estar en peligro de extinción en España en los años 70, acosados por cazadores furtivos y ganaderos que utilizaban veneno para el control de los depredadores. La desaparición de este tipo de prácticas recuperó la especie, que más tarde se vio enfrentada a las nuevas normas de retirada de cadáveres de ganadería tras la crisis de las “vacas locas”, que prohibían el abandono de animales en el campo, eliminando una de las principales fuentes de alimento de estas aves.

José Ramón Moragrega cambió hace más de veinte años el mar, donde trabajaba como marino mercante, por una explotación cunícola en Valderrobres, municipio de unos 2.300 habitantes y centro de la comarca fronteriza –linda con Castellón y Tarragona– del Matarraña, en Teruel. Ante la pérdida de rentabilidad de la ganadería, y motivado por su fascinación por las aves rapaces, Moragrega decidió diversificar su actividad y aprovechar la fuerte presencia de buitres en la zona, atrayéndolos con los residuos de matadero de su explotación.

Gracias a la perseverancia del promotor, lo que al principio eran esporádicas y puntuales visitas de buitres leonados se ha convertido en un espectacular



proyecto donde observar a diario centenares de carroñeras en su hábitat. Cada mañana, la masía Mas de Bunyol asiste a un espectáculo insólito: José Ramón acude con su carretilla con restos de animales a una era junto a la casa, donde le esperan en ocasiones más de 500 buitres dispuestos a alimentarse con el “manjar” que les ofrece.

La masía recibe la visita de aficionados a las aves y a la fotografía de naturaleza

El gerente del grupo de acción local Bajo Aragón Matarraña, Joaquín Lorenzo, explica el apoyo que han prestado al promotor de este proyecto, muy innovador, ya que es el primer comedero de buitres privado de Europa: “El proyecto empezó con la instalación del observatorio y el acondicionamiento de los accesos. Ahora se le apoya en la rehabilitación de la masía como alojamiento de turismo rural”.

El observatorio recibe la visita, fundamentalmente, de interesados por las aves y aficionados a la fotografía de naturaleza. “Mas de Bunyol pretende ser un instrumento no invasivo y respetuoso con la vida de las aves, y por ello se han establecido unas normas de actuación que incluyen apagar los teléfonos móviles, hablar en voz baja, no provocar ruidos molestos ni fumar en toda la zona del observatorio y procurar no llevar ropas llamativas”, explica el promotor, que ha contado con el apoyo de su esposa, María Dolores Carrasco, a lo largo de todo el proyecto. **R**

Bajo Aragón Matarraña

Tel: 978 852 011

Fax: 978 852403

bajoaragon-matarranya@omezyna.es

www.omezyna.es